
 
 
 
 
PROTOKOLL ZUR 28.GENERALVERSAMMLUNG DER AGA  

 
 

Dienstag, 23. Oktober 2018, Verwöhnhotel Berghof, Alpendorf 1, St. Johann im Pongau 
 
Beginn: 16:40 Uhr  
 
Vom Vorstand anwesend: 
Andreas LEUTGEB, Präsident 
Alexander Höfinger, Vizepräsident 
Wolfgang ASCHAUER, Schatzmeister/Kassier 
Georg Winterreiter, Schriftführer 
 
 

1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

Die Generalversammlung beginnt um 16:40 Uhr. AGA-Präsident Andreas Leutgeb begrüßt die 
Anwesenden und stellt die Beschlussfähigkeit fest.  

 
2. Verlesung des Protokolls der 27. Generalversammlung 

Auf Antrag von Herrn Hein ZOPF wird auf die Verlesung des Protokolls der 27. Generalversammlung 
verzichtet. Dies wird von den anwesenden Mitgliedern mittels Handzeichen abgestimmt und einstimmig 
angenommen. Es gab keine Gegenstimmen oder Stimmenthaltungen. 

 
3. Jahresbericht über das abgelaufene Geschäftsjahr 

Der Präsident berichtet über einige Umstellungen in der AGA.  
Es gibt nur noch drei Ausgaben vom Printmedium „AGA- News“. 2018 sind bereits alle Ausgaben 
erschienen. Der Bericht und Fotos der Aga-Tagung werden auf der Homepage präsentiert. Sowie auch 
weitere News über den Winter regelmäßig auf der Homepage erscheinen. Dazu wird es Newsletter in 
regelmäßigen Abständen geben.  
Nächste Ausgabe der „AGA-News“ erscheint im März 2019. 
 
Ebenfalls umgestellt wurden die Mitgliederpakete. Es gibt seit heuer drei Möglichkeiten. „Greenkeeper“, 
Greenkeeper PLUS“ und Golf- bzw. Sportclubmitgliedschaft. 
 
Mitglieder 
Greenkeeper und Greenkeeper PLUS - 204 Personen 
Golfclub 26 Clubs 
Entspricht annähernd dem gleichen Stand wie 2017 
Firmenmitglieder 
30 Firmen Bronze Birdie 
13 Firmen Silver Eagle 
7 Firmen Golden Albatros 
Es gibt einen leichten Zuwachs an Firmenmitgliedern. 
 
Präsident Andreas Leutgeb spricht die fehlende Zusammenarbeit mit den Firmen an. Es gäbe viel mehr 
Werbemöglichkeiten für die Firmen in den AGA Medien, welche nicht genützt werden.  
 
Weiter Aktivitäten dieses Jahr waren zwei Stammtische bei Fußball Clubs, einer im Frühling beim SK 
Rapid Wien und der zweite im Mai in bei der WSG Wattens in Wattens. 



Bei beiden Veranstaltungen gab es Maschinendemos mit unseren Golden Albatros Firmenpartnern 
sowie Fachvorträge von Lieferanten. 
 
2018 wurde eine Zusammenarbeit mit dem Bundesverband der Golfanlagenbetreiber (BVGA) aus 
Deutschland gestartet, wo auch gut 40 Golfanlagen aus Österreich Mitglied sind. 
Beim ersten Treffen mit dem Geschäftsführer (Thomas Hasak) hat Andreas Leutgeb und Georg Irschik 
die Verbandsarbeit der AGA vorgestellt. 
 
Der Geschäftsführer war begeistert von den Leistungen der AGA. Herr Hasak hat die AGA dann auch zu 
den regionalen Meetings in Österreich eingeladen, einen Vortrag zu halten. Andreas Leutgeb, Alexander 
Höfinger und Wolfgang Aschauer haben bei den drei Regionalmeetings über die PSM Problematik sowie 
nachhaltige Golfplatzpflege referiert. 
 
Da der Golfverband (ÖGV) keine Unterstützung in diesen Bereichen für die Golfclubs bietet, suchten die 
Golfplatzbetreiber einen neuen Weg, um umweltrelevante Informationen zu erhalten. Der AGA 
Vorstand hat dann beschlossen, diesen Weg einzuschlagen und die Zusammenarbeit mit dem BVGA in 
Zukunft auszubauen.  
 
Karl Lobner (Greenkeeperakademie Warth) berichtet über die abgelaufene Ausbildungssaison. 
Es gab 2018 wieder eine Sommerbildung Open Er schilderte von der Exkursion nach Tirol und Süd Tirol. 
Dabei waren 20 Teilnehmer aus dem Bereich Greenkeeping sowie Dr. Fritz Lord und Dr. Gerhard Lung als 
Rasenexperten auf den Anlagen unterwegs. 
 
Bei der Sommerbildung Pflicht – für die Teilnehmer der Greenkeeper Ausbildung - war man beim SK 
Rapid Wien sowie beim Diamond Country Club und weiteren Anlagen im Raum Wien. 
 
Am 4 Dezember wird der 21. Greenkeeper Kurs abgeschlossen und im Februar startet dann der 22. 
Greenkeeper Kurs. Mag. Karl Lobner rechnet mit einem vollen Kurs. 
 
Es gibt heuer noch zwei Einführungskurse im November und Jänner 2019. 
Ein Head Greenkeeper Kurs wird angeboten. Dafür ist aber die Mindestteilnehmerzahl noch nicht 
erreicht.  
 
 
  



 
 

4. Kassabericht durch den Schatzmeister 
Wolfgang Aschauer – AGA Kassier - trägt den Kassabericht vor. 
Der aktuelle Kassastand per 30. September 2018 beträgt EUR 20.286,96.  

 

 

 
 
Es wurde gefragt wie sich der Verwaltungsaufwand zusammensetzt. Herr Aschauer und Herr Irschik – 
AGA Generalsekretär – antworten darauf, dass sich der Verwaltungsaufwand aus den Aufwänden 
(Buchhaltung, Adminarbeiten, Bürotätigkeiten, Versandarbeiten, etc.) von Frau Zopf bis Ende November 
2017 und Herrn Irschik ab Anfang Dezember 2018 zusammensetzt. 
 
Auch die Frage, ob des Preis-Leistungs-Verhältnisses der FEGGA Aufwände zu rechtfertigen ist, wurde 
gestellt. 
Unser Präsident erläutert kurz die Leistungen der FEGGA und bemängelt die unzureichende 
Informationsversorgung der Mitgliedsorganisationen. Dies wurde aber bereits beim Generalsekretär 
Dean Cleaver beeinsprucht und versprochen, in Zukunft über die Tätigkeiten der FEGGA zu berichten. 
Hein Zopf berichtet, dass bei der Gründung der AGA sehr viel Unterstützung kam und die FEGGA 
inzwischen andere kleine Verbände ebenfalls unterstützt. 
Alex Höfinger meint, falls ein Austritt gewünscht wird, könnte bei der nächsten Generalversammlung ein 
Antrag um Abstimmung dieses Themas gestellt werden.  
 
 
 



5. Bericht der Rechnungsprüfer und Entlastung des Vorstandes 
 
Die Richtigkeit der Kassaführung bzw. des Berichtes wird durch die Rechnungsprüfer Alois Hermann und 
Rainer Rieder bestätigt. Der Antrag auf Entlastung des Vorstandes wird eingebracht und von den 
anwesenden Mitgliedern mittels Handzeichen einstimmig, ohne Gegenstimmen und Stimmenthaltungen 
angenommen.  
 
6. Behandlung schriftlicher Anträge 

Es wurde der Antrag eingebracht in den Statuten nur noch das Wort „Präsident“ anstatt „Obmann“ zu 
verwenden. 
Der Antrag wurde von den anwesenden Mitgliedern ebenfalls mittels Handzeichen einstimmig, ohne 
Gegenstimmen und Stimmenthaltungen angenommen. 
 
 
7. Allfälliges 
 
Wegen zu wenig Nachfrage gab es 2018 keine Sicherheitskurse mehr. 
 
Es werden 2019 Motorsägekurse angeboten. Folgende Termine sind angedacht: 

> 20. – 21. Februar 2019 – GC Schloss Schönborn 

Termine in Oberösterreich – Forstliche Ausbildungsstätte Ort, Gmunden/Traunkirchen 
> 31. Jänner bis 01. Februar 2019 
> 27. Februar bis 28 Februar 2019 

Die Termine werden auf der Homepage bekanntgegeben und auch die Anmeldung erfolgt über die 
Homepage. 
 
Es wird ein neuer AGA Skitag, am Samstag, den 02.03.2019 in Schladming, angekündigt. Die 
Organisation erfolgt durch Christian Resch vom GC Schladming. Zimmer sind selbst zu organisieren. 
 
Ein weiteres Thema waren die für die Verlängerung des Sachkundeausweises notwendigen 
PSM Nachschulungen. Diese sind über die AGA nicht möglich, da es in jedem Bundesland andere 
Regelungen gibt. Die AGA wird nach Sammeln der relevanten Informationen diese auf der Homepage 
zur Verfügung stellen. 
 
Die AGA-AGES-Pflanzenschutzmittelliste für 2019 ist in Arbeit und wird im Dezember 2018 fertig sein. 
 
Die AGA Herbsttagung 2019 ist vom 22. bis 24. Oktober in Oberösterreich geplant. 
 
Es wird schon seit mehreren Jahren angedacht, die Tagung in drei oder vier fixen Standorten/Hotels 
abwechselnd abzuhalten. Zur Diskussion stehen dazu der Brandlhof in Saalfelden, das Hotel Royer in 
Schladming und eventuell 1 bis 2 weitere Destinationen weiter östlich. 
 
Der AGA Vorstand bedankte sich bei Gertraud Zopf für die Unterstützung bei der Organisation der 
heurigen Tagung. 
 
Ende der Generalversammlung: 17:25 Uhr 
 
St.Johann, 23.Oktober 2018 
Georg Winterreiter 
AGA-Schriftführer 
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